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募集 2－001－采访Adrian

您正在收听的是《自然而然说中文》，我是佳佳，你好吗？

今天呀是一档特殊的节目，与以住的常规性节目不一样，这档互动

类的新节目是为了感谢我们募集计划2的朋友们所特别设立的！所有在

这个计划内的朋友们，他们的身份将不仅仅只限于是《自然而然说中

文》的听众，他们还将直接参与到节目的录制当中。

常规性的节目都是我事先写好文本再进行录制的，而这档新的采访

类的节目是在完全没有文本的情况下录制的，所以对话内容会更加真实、

自然。当然，在录制完成后，我也会制作本期节目的文本。

作为第一期节目，我们将作为样本向大众开放，同时你也可以去我

们的新网站speakchinesenaturally.com  免费下载本期节目的完整文本。

既然是互动类的节目，也就意味着今天不再是我一个人自说自话了，

今天我很高兴地邀请到了我们节目的忠实听众同时也是第一个加入募集

计划2的朋友，他是Adrian, 他来自于德国，现在在中国生活。

那么首先我们和Adrian打一声招呼吧！你好，Adrian！

你好！

欢迎来到我们的节目当中！首先我想和你说一声感谢，因为你一直以来都非常支持我
们的节目！

我都谢谢你能给我提供这个很好的学中文的资料！

不用客气，能够帮助到你我就很高兴了！那首先可以请你向大家简单地介绍一下你自
己吗？这样我们能够更进一步地了解一下你。

好，我是俊安，我的中文名字是俊安，我是一个学生，我正在在北京留学一年。然后，
我是一个学外语爱好者。我现在已经有三年学中文，对！

那你是……你的中文名是叫“杰安”吗？
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俊安。

“俊安”！那是怎么写呢，可以跟大家说一下吗？什么“俊”，什么“安”？

是“英俊”的“俊”，“安全”的“安”。

喔，是“英俊”的“俊”，“安全”的“安”。那你刚刚说你是会在北京学习一年的中文吗？

不，我在这里学我的专业，我上专业。

你不是专门学中文的，那你上的专业是什么呢？

我在这里学计算机。

喔，学计算机。

对，但是我来中国的一个很大的目标也是提高我的中文能力。所以……

明白了。那你学计算机的时候，上课的时候，你们老师是用中文还是用其他的语言呢？

上个星期我上了一门中文课，然后也一些英文课。

那平常就是在上课的时候，老师给你们上关于你专业计算机课的时候，他是用中文去
教授1你，还是用英语，还是用德语去教授你呢？

教授，他会教授我吗？

嗯，对！就是他在上课的时候是说中文、英语还是德语呢？

他会用中文，但是也有一些课程他会用英文。

老师是中国人吗？

是中国人，对！

啊，这样！那上课的时候其实还是有一定的难度的，对吧？因为可能会出现很多就是
专业术语，在生活中不太常用到的。

1 教授：是一个多音、多意词，在读 jiāo shòu时，意思是讲解传授知识、技能；在读 jiào shòu时，是指
高等教育机构的教师。
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是的，是的。但是我觉得因为是公课，然后数学在世界上都是一样的，所以虽然（我
在）有一些不同的术语，我还是能大概明白它的意思。

那挺好的！刚刚你前面说了你已经学习中文有三年的时间，是吗？

是的。

那你来北京有多长时间了？

现在四个月了。

啊，才四个月？那你之前，就是在搬去北京之前，有没有去中国的其他城市旅游过或
者说在其他的城市也生活过呢？

没有，我现在第一次在中国。

喔，是吗？你第一次去中国就已经（去）搬过去了？这样其实挺需要勇气的对不对？
因为之前可能有通过其他的渠道了解到中国，但是毕竟没有亲身去过，没有亲身体验
过。

对，但是这个我觉得也很有意思，就是去一个我以前没有去过的国家。

对，像一个小小的冒险一样。（各个）各方面都是很新鲜的。

是的。

那你这样的话，你说你已经学中文有三年了，但是你去北京才四个月的时间，这样说
来你是在德国的时候就已经开始学中文了吗？

对，我是自学的，我在高中的时候开始在网上学中文。

喔，你是自学的？嗯，那挺厉害的！那我觉得你的发音也挺好的！一般自学的话，可
能就是发音这方面会有比较大的困难，刚开始的话。

谢谢！

没有，没有。那我很好奇的一点是，因为我知道在德国，英语的普及性是比较高的，
大多数的人都能用英语交流，至少是我去过的两个城市——法兰克福和慕尼黑。因
为我去那儿的时候，比如说去超市买个东西呀，或者是在街上问一个路，然后我用英
文都完全没有遇见过问题。所以我就想请问一下，那我想英语也应该是你的第一外语
吧？
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是我的第一外语。

那中文是你的第二外语吗，还是说你在学习中文之前还有学习过其他的语言？

我还学了西班牙语。

喔，是吗？你也学了西班牙语！

（比较）是的。

好，那中文是你的第三外语吗？

是的。

那我也挺好奇的，因为我觉得对于母语是德语的人来说，可能选择学习英语、西班牙
语或者其他的欧洲语言的话会稍微简单一点。毕竟学习中文的人在德国可能不会那么
多。那是怎样的一个契机，怎样你就觉得“唉，我决定要学中文了！”，有一个原因吗？

其实最开始的时候我没一个特别的原因，但是我有一个朋友他能说多种语言，然后他
就给我动机开始一门新的外语。

喔，这样。那你的那个朋友也是会说中文的吗？

他不会说中文，对。

但是？

他会说他的外语，但是不会说中文。

但是你觉得他给你的启发是你也可以多学一门外语，所以你就选择了学习中文，是吗？

是的，是的。其实我到那时候我已经有一次试试学中文，但是我放弃了。

对，我能够更理解！因为中文和德语或者其他的西方语言的确是差别很大，对不对？
而且包括写也是，可能一开始会让你觉得“啊，我根本不可能学会这门语言！”，是不
是刚开始的时候，第一次放弃的时候有这种想法呢？

对，我有这种想法。

那后来又是怎么让你决定重新拾起学习中文的这种想法呢？
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其实我觉得也就是我那时候我已经大一点，我比较有耐心。然后我那时候就下载了一
个APP，学了一些基础。然后，我从开始的时候，（我也下载了一个能）我找了一个
语言伙伴，我就跟他一起练习，这样我也有……他给我动机。

是一个语言交换伙伴，然后你是和他说德语，他和你说中文，是这样吗？

他跟我说德语，我那时候就使用中文。就是，最开始我的中文真的很基本。

那你是在来中国之前已经在德国自己学了三年的中文吗？

对呀，我没有上课喔！

那真的是很厉害！那后来你怎么决定“那我还是去中国好了！”，因为你好像来也不完
全是学习语言，对吧？你是学习一门专业，然后同时提高你的中文水平。

我从很早就决定我以后想去国外留学一段时间，因为我觉得探索一个不同国家的文化
就很有意思。我毕业，高中以后，去了墨西哥，在那边跟一个家庭过了一个月的时间。
我觉得那时候很有意思。然后，我决定学中文，所以我就决定了去中国。

啊，是这样的。那你现在是在中国读的专业计算机是，现在是在读本科的学位还是硕
士的学位？因为你说只有一年的时间嘛，对吧？

对，我现在还是读本科生。

啊，现在还是本科生。那一年的时间应该就是这个专业学不完吧，可能你回到德国之
后还要再继续学是这样吗？

啊，不不不。我现在大三，所以我回国以后可能快要毕业了。

啊，是这样的。就是你在德国的学校有这样的一个项目是吗，就是可以中间来中国学
习一年的时间？

是的。 

这样挺好的！因为这样也不耽误你学你本来的专业，同时你又可以到中国体验一下中
国的生活，同时提高一下你的中文。

对，我也觉得这个是一个很好的机会，一边学中文，一边学我专业的课程。

对，这样两方面都不了耽误！那你刚刚来中国的时候你已经学了一段时间的中文了，
但是真正来到中国，当你走出去和别人交流的时候，有没有遇见过什么语言上的问题
呢？因为以前其实我在节目中说过，北京的方言——北京话其实跟普通话的差别不
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是很大，但是北京是一个非常大的城市，所以说它有很多的外来人口，从别的城市、
别的省份来的，（那你在和）一般的生活中在和他们交流的时候会不会遇见一些发音
啊或者是方言呀的问题让你觉得让你有一点难以听懂的？

确实到现在我觉得没有。我当然遇到了一些情况，我就听不懂那个人的方言，但是它
最后也没有影响到我们的交流，我们最后还能找到一个能……

那你有没有就是感觉到北京话比较特殊的发音，那个儿化音，有没有在交流的时候感
觉到呢？

对，感觉到了。但是我在我们学校也有很多从各种各样的地方的中国人，所以，对，
到现在我觉得北京的口音我还能听得懂。对，有时候就他们会有一些特别的词我就听
不懂。

那正常的！我到北京的时候，如果说他们方言里面一些特殊的词语，因为跟普通话可
能选用的词语不一样，这个时候我也可能听不懂。但是我当时是觉得他们那个儿话音
是挺好玩的，就觉得说话很逗，很逗的感觉！

对呀！

那你这段时间在中国的生活，你觉得有哪些方面是觉得和德国完全不一样的，比如说
大家的一些生活习惯，包括文化习俗等等，你觉得在德国是完全不一样而且你现在还
正在适应当中的一些事情。

我觉得我最开始来到中国的时候，我意识到了就在街上人很多。对，在这里比较拥护，
这个是在德国不一样。特别是在高峰时间的时候，地铁就特别拥挤。

对，是的，是的。那你一般出行的时候，在北京是乘地铁吗？

对，一般会坐地铁。但是我觉得在这里也有很多比较方便的东西，比如说外卖然后也
还可以坐滴滴什么的，坐共享（单车）。这个是在德国也没有，这个。

对，对！这方面的确是。你刚刚说到那个滴滴，滴滴的时候我就想到一个挺好玩儿的
事情。我大概在 2016年、15年、16年回国的时候，当时我就在街上想要打出租车，
然后我就觉得“唉，怎么这么奇怪？出租车都不停？”我打都打不着出租车，我说“怎
么回事儿呀，为什么我都打不着车呀？”后来我问了一下才知道，大家都在用那个叫
“滴滴打车”的软件，然后我当时就觉得我落伍了！所以后来我也去下载了一个那个
“滴滴打车”的APP, 然后我发现真的是挺方便的，因为你可以提前预约好车，你知道
什么时候你可以去等，然后你知道它大概什么时候会到，这方面我觉得挺好的，对吧？
特别是如果说你有什么事情要预订车，比如说在高峰的时候、上、下班的时候，这个
时候如果你直接打车不太好打的情况下，用滴滴打车这个软件就会非常的方便！
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是的，对！然后我还发现在这里什么都可以用手机办理。这个我觉得也很方便。就是
付款，然后叫滴滴、外卖都可以。

是的，对，那你现在在中国、在北京学校的时候一般是怎么解决三餐的问题呢？你是
会在……学校应该有食堂吧？

对，一般我会去食堂，因为我也比较近，所以我觉得去食堂比较方便，而且也比较划
算！

对！那你也有尝试过叫过外卖吗？比如说周末的时候。

我觉得我到现在只点过一次，但是我跟朋友在一起的时候，我们也有几次点了外卖。

是的，那还挺方便的，就是什么时候想吃的时候都有人能够给你很快地送过来，你都
不用出门。

对，这个其实很方便。

对，还有你刚刚说到用手机支付的这个事情。我也是听说现在就是在中国，大家出门
几乎都没有必要带钱包，包括我爸妈，他们都是快 60 岁的人了，他们现在出门都是
带手机直接用那个微信支付，他们说连买一个早餐都可以扫码支付。我就觉得特别神
奇的一件事儿！

对，然后最新还有那个刷脸的功能，这个……

什么是刷脸的功能啊？我还没有听说过唉！

就是支付宝现在有那个功能，他们会有一个摄像头，然后它会识别你的脸，然后可以
用你的脸支付。

这样啊！那挺好的！很方便，就不需要一直输密码了，对吧？因为当时你在加入募集
计划 2的时候，向我建议可以用支付宝和微信支付，当时我其实还是调查了一番的，
因为我已经太久没有用支付宝和微信了。但是，的确是很方便！这次，我……我是三
月份的时候我会回国，看一下我的家人和朋友，所以我觉得回国的时候，我可能会对
现在国内的发展所感到惊叹吧！因为真的是很久没有回去了！

对，这个我也很喜欢！我觉得在中国的发展很快！

对，我爸妈跟我开玩笑说这次回去可能连家门口都找不着了！

下面还想问你的一个问题就是，咱们节目开办了有 9个月、10个月的时间了，那你
是在去中国之前发现我们的节目的，还是去之后发现的？
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我是刚到中国的时候发现了你的节目。那时候我用 Spotify 听播客，有一次 Spotify 推
荐……给我推荐你的频道，我就去听一下，觉得很有帮助。

对，我发现很多朋友都是用 Spotify去听的，这个 Spotify现在在中国也是可以用的吗？

可以用的！对呀！

那你觉得你现在在中国有这么多的机会可以和别人直接用中文交流，那收听我们节目
对你的中文学习还是有帮助的吗？

我觉得很有帮助。因为我发现我在街上遇到陌生人的时候，然后有时候他们会搭讪，
然后我们聊一聊，但是我们说的都是比较简单的，问题差不多都是一样的。但是，听
你的播客我就可以听一下比较有意思的，比较中级水平的内容。
对，我特别同意你！就是说当我们学外语学到一个阶段的时候，比如说中级或者说中
高级的时候，再想要往上提高其实是一件非常困难的事情。即使是你现在生活在那个
国家，因为你每天用到的那些句子呀、单词、短语都会是非常基础的，就是你生活中
用到的，可能你会去买东西、去餐厅点餐等等、在路上和别人打一声招呼，就是能够
用到、接触到更高级别的题材，这个是非常困难的，对吧？有时候想选一个好的题材，
很难找到。

对，我完全同意！

就像我现在，我虽然是生活在阿根廷，但是我每天用到的西班牙语都是很基础的。所
以，我也是坚持每天能够去听听看其他的材料啊，找一点时间每天都要收听一下，不
然会觉得我的那个西班牙语的水平好像一直都是在一个水平上，没有办法往上再提高
一级。

对，还有一个事情，就是我觉得你的播客很有用，因为也有文本。就是，也有……我
也有一次就听了一下喜马拉雅的一些播客，但是我发现，因为他们没有字幕，所以我
不太能用它学新的词什么的。我觉得有文本真的很有帮助，因为可以复习。 

是的，那你一般收听一期节目的流程大概是怎样的呢？你是先收听，然后……听几遍
然后再去学习文本吗，再深度学习文本吗？

对，一般我会早上听播客，就是去大学的时候，然后吃饭会一直听，然后我晚上有时
间的时候，我会朗读文本。用一个APP叫 Pleco, 它有一个reader, 然后我可以点击
不认识的字，然后它们就会出现，然后它的发音就会……还有它的翻译就会出现，我
就可以记下这个词。我觉得这样很方便，很有效。
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对，很方便！那挺好的！那也就其实回答了我的疑问，因为我真的觉得你的发音非常
好！所以，其实在学习中文的过程当中，去听，就是真实母语者所说的中文，以及之
后你还得回过头去朗读、尽量地模仿，这一点对发音来说是非常重要的，你同意吗？

对，我非常同意。这个是我最开始学中文的时候也遇到的一个问题，让我非常……就
非常……怎么说……非常？

头疼，对吧？

对，因为我第一次跟一个中国人聊天的时候，他就会说“啊？你说啥？”，因为我的发
音不标准。

对，对。因为在中文里它有这个，最常用的四个声调，对吧？最常用四个声调，如果
说你其中的一、两个声调发不标准的话，有的时候，说的时候，别人可能很难听懂你
在说什么。但是如果你稍微注意一下它的发音，其实交流起来是没有特别大的问题的。

是的。

我很高兴你特别注意在发音这一块儿，因为我真的觉得这一块儿是学习每一门外语都
非常重要的一点。因为即使说你的这门外语的水平不是说非常的高，你不是所有的词
汇都知道，但是如果说你的发音很好的话，就是别人在对你的第一印象就会觉得“喔，
他说得真好！”。

对，这个我也意识到了！就是我说两、三次的中文，他们就会说“啊，你的中文很
好！”但是虽然我知道我的中文还不是很流利，对！

对，还可以慢慢地提高嘛，这个没有关系！但是我觉得，现在就开始，从开头就开始
特别注重发音这是一个非常明智的选择！因为一旦你的发音可能你觉得无所谓，发得
差不多就可以了，然后后面想再改回去的话可能就非常的困难了。对吧？

对！

那在中文中，你刚刚和我们介绍了你是怎么利用我们的节目和文本去学习，包括学习
一些新的……新的单词，包括怎么样去练习发音，除了在发音这方面来说，你觉得在
中文中最具挑战的一个部分是什么？比如说，我们说听、说、读、写这四个部分吧！

我觉得最难的，就是我觉得最耗时间的应该是学会汉字。

对，我知道有很多的外国朋友们他们学中文的时候会选择只去学习听、说，然后汉字
他们会选择完全不去学习。我想请问你为什么你知道汉字是一个非常难学的事情，在
学中文的过程当中，你是为什么决定要去学汉字的呢？
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其实，我也有点省略写汉字。因为我觉得它不是……我学中文的一个就是我主要的目
标是跟中国人交流。然后我觉得在日常的情况下我们……我很少能用它，所以我觉得
说话、听比较重要。所以我还是听播客。所以我到现在也只能打拼音，对，我写汉字
也写得不太好！

那其实是正常的，就是我现在有的时候拿起笔想写点东西，我都会忘了怎么写那个汉
字。因为的确是在生活中用的机会是越来越少了。大家都会用那个电脑拼音或者手机
上拼音，你其实大概知道它长什么样，你就可以了，不需要完全记得它是到底是怎么
写的，对吧？

对。

对，如果说你的重点是放在听说和交流的方面，我觉得就足够了！

对，这个是我的想法。

那除了汉字，你觉得中文的语法，你有什么感觉吗？是不是感觉还挺简单的？

其实我觉得语法真的不是最大的问题，我觉得发音，然后学汉字。就是如果你决定我
不想写汉字，但是就你还是需要学它的样子，就你需要为了能看汉字，你还是需要去
学它们。这个我觉得很难，大概需要学 2000的汉字才能……

对，基本够用，对吧？

看大致……对，对对对！

但目前我觉得和你，我们之前在网站上包括在手机上有发过几次信息，我都觉得你没
有任何的问题。但是，怎么样保持这些汉字，不要去忘掉，这也是一个非常、非常难
的事情。所以说也是，还是要不断地去复习它，对吧？

对，我尝试每天用那个 Pleco 复习词汇。

挺好的！你每天大概用在中文学习的时间有多少呢？因为其实现在你还是有一门主要
的专业要去学习的。

我觉得大概一个小时。

大概一个小时。一个小时的时间能抽出来吗？

能抽出来。因为我觉得我去大学的时候能听播客，一边去学校一边听，所以我觉得抽
出这个时间也很容易，就是它不会影响。
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对，是的，现在想想看，感谢现在科技的发达！所以我们现在就是可以在做其他事情
的时候，同时可以做一些别的事情，这样可以节省非常多的时间。所以说，听播客我
真的觉得是一个非常好的方法，包括我也是，我在上、下班的路程上。因为我住得很
远，我上班是在 buenos aires 上班，所以我每天路上来回要花三个多小时、四个小
时，你说这段时间我如果什么事情都不做的话，那真的是非常浪费时间，对吧？

对，我同意！

所以我也是会听西班牙语的播客，我真的觉得多听，你有时候，在听的时候不会觉得
“我有学到东西吗？”，但是在你说的时候，好像这些句子、这些单词、这些短语就从
你的嘴里面自然而然地就说出去了。你有这样的经历和感受吗？

对，这个我觉得这个也是我们学我们的母语的方法。我们就会一整天听周边的对话，
然后我们就慢慢地模仿它的说法。

对，是的，是的。这个是我觉得是非常重要的一点，也是我们……也是我当时决定要
用播客这个形式去教授中文的一个原因，因为我真的觉得“听”是最重要的，学习一门
语言最重要的一点，也是最先要做的一点，对吧？因为我们在婴儿时期的时候，都是
从听开始，没有人说我先去读、我先去写、我先去说，所以这是一个非常自然、科学
的一个规律、一个顺序吧！（学习语言的顺序）

是的，对，你说得很对！

好，今天真的非常高兴能够邀请到你到我们节目当中！第一期节目录下来，我想请问
一下你有什么样感受呢？你是觉得录的时候有一点紧张还是还挺享受聊天的过程，还
是觉得有一点无聊？因为这说真的，是我第一次做采访类的节目，所以对我来说也是
一个新的尝试。所以，我很怕会问到让你无聊的一些问题。

我一点都不感觉到无聊！

喔，谢谢！

但是我有一点紧张。

喔，正常的，其实我也有一点紧张，说真的！但是后来，聊聊聊聊我就忘了咱们好像
在录制一期节目，就觉得像两个朋友在聊天一样！

对呀！

所以今天真的非常非常感谢你抽出时间和我有这样一个愉快的聊天过程，同时也向我
们所有《自然而然说中文》的听众朋友分享了一下你学习中文的经历、经验，包括现
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在在中国生活的一些经历、一些有趣的事情！那以后有机会的话，咱们再想一个别的
话题，再聊一聊，你觉得怎么样？

好的，我期待下期节目的讨论话题！

好的，那么今天的录制就到这里结束啰！

以上就是我今天和Adrian的对话内容，希望你喜欢。如果你想要

收听更多此类型的节目，或是想要像Adrian一样加入到节目的录制中，

你可以来我们的网站speakchinesenaturally.com  加入募集计划2。只

要有PayPal的帐户你就可以通过信用卡或Paypal里的资金参与，或者

如果你在中国或你有支付宝、微信支付也可以与我联系。如果你有任何

关于募集计划的问题可以通过邮件join-

us@speakchinesenaturally.com  进行咨询。

那今天的节目就到这里了，希望以后也能和你这样聊聊天！祝你们

心情愉快！再见！
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